
Ｑ15 参加した感想を自由に書いてください。 

① 地域振興 

・山形、米沢にいるだけでは気づくことがなかったことにたくさん触れることができた。（５） 

・3 泊 4 日がいいかなと思った。 

・楽しみつつも学びの多いものとなった。（３）また来たい。 

・とっても貴重な経験となった。谷中銀座には面白いお店がたくさんあって、また行きたい。外国の方

に声をかけることができ、拙い英語だったが、おもしろかった。もっと英語ができるようになりたい

と思った。（３）さらに、自由時間には、限られた時間で、電車を乗り継いで駅で迷ったりしながら

楽しい時間を過ごせた。（２）電車移動は大変だったが、川西、米沢では経験できないので貴重な体

験になったし、自信もついた。（２） 

・首都東京に行って、様々な人に出会い、多様な世界を知ることができたのが、一番の学びだと思いま

す。本当に楽しかったです。（２） 

・自分が選択した領域の視野が広がったので良かったです。 

・実際に経験したり、見ることはとても大切なんだと感じた。 

・もっと事前の計画を立てられるような時間が欲しかった。 

・進路の話が結構聞けて、有意義な研修でした。 

・フィールドワークがあったが、中々話しかけられなかったので、積極的に話せるようにしたい。様々

な飲食店を訪れることができたのもいい経験になったと思う。 

・中心地を知って、もっと山形を豊かにしたい。 

・オリンピックセンターはすばらしい宿だった。 

・都会の街並みや、お店の人の話を聞いたりして、地域振興の役に立てられそうだと思った。 

② 人文学 

・観光とは別の視点で東京を見てみると、いろいろな学びがあることに気づいた。 

・普段電車に乗ることが少なく、今回だいぶ慣れることができた。（３） 

・先生方の力を使わずに目的地に行く時があって、そういう場面で、楽しみや達成感が感じられてよか

ったです。（３） 

・様々な体験ができて楽しかったです。（４） 

・自分の希望のコースで、将来のキャリアを考えるきっかけとなったり、ものの見方が変わるような経

験ができた。 

・英語が公用語かと思うほどに多く話されていたので、もっと英語を話さないといけないと考えるよう

になりました。 

・自主的に色んなことに挑戦し、調べることのできる機会がたくさんあって、コースの内容だけでなく、

もっと社会的に必要なことがたくさん学べた研修旅行でした。 

・東京は、徒歩が田舎より多いので、マップで近いと思った場でも遠いと分かりました。 

・様々な人々が個性を自由に表現していました。 

・学びの多い研修だった。 

・楽しく過ごすことができました。 

・体験的すぎて、レポートが書けなかったことが反省すべき点だった。 

・普段授業でできないことをすることができて良かった。 



③ 教育 

・3日間の研修により、探究学習への意欲が高まり、何より楽しめたので良かったです。（３） 

・研修でも研修意外の自由行動でも、自分の行動にしっかり責任を持つことができ、良かったと思う。

とても良い体験ができた。 

・今回の研修を受けて、教育分野の今後のことや、今の自分がすべきことについて考えることができた。 

・山形では体験できないようなことも体験できた。また、将来のイメージが以前より鮮明になった。 

・自分の気づかなかったことや学びを得ることができました。今までとは違うスケールの話や、実際に

その場所に行くなど、より自分のイメージを具体的にかきたてられるものでした。より一層、自分の

将来の自分のやりたいことを見つけるために学習していきたいです。（２） 

・教育と科学に分野について様々な体験をすることができてよかったです。3日間を通して、時間通り

の行動を心がけ、有意義な 3日間となりました。（２）TTTで学んだことをポスター発表や来年の SSR

に生かしていきたいと思います。 

・選択外のコースのことも学ぶことができ、見聞を広めることができた。また、今回の研修で、情報に

強くならないといけないと思った。 

・Suica の使い方や電車の乗り継ぎ、時間を見て自己判断をして行動する力がついた。（２）東京で行

動する勉強になっただけでなく、研修で様々な学びがあった。（２） 

・自分の興味のある分野について、詳しく理解を深めることができた。特に、東京子ども図書館では、

子供との接し方についてより詳しく知ることができ、これからの将来の活動にもつなげていける知識

が身に付けられて本当に良い勉強になった。・ 

④ ライフサイエンス 

・私は前から添加物に興味があったので、今回の TTTで知りたかったことを知れて、貴重な経験になり

ました。関東での自主研修も充実した時間を過ごせてよかったです。 

・密度の濃い 3日間でした。 

・自分の知らない話を聞くことで、新しい知識が増えて良かった。 

・楽しみながら学ぶことができたし、自分たちで行動することがいい経験になったと思う。 

・ライフサイエンスは食だけでなく、防災も含まれることを知った。そなエリアの体験学習が面白かっ

たし、自分のためになったと思う。 

・様々な見学、講義をして、SSRに向けて課題発見や研究の見通しをもつことができた。 

⑤ 機械・エネルギー工学 

・これまで、自分が知らなかった領域に入り、学びを得てとても有意義でよい学びになった。（２） 

・この三日間、初めてのことが多かったけど、多くのことを学べたので良かった。（３） 

・ロボット展や産総研での講義など、非常に視野を広げる貴重な体験となったが、つくばエキスポなど、

小学生向けの施設もあり、より自分のためになる時間を使いたいと感じてしまうこともあった。 

・今までにないワクワクがたくさんあって、とても有意義な研修になりました。 

・ビッグサイトでの産業ロボットの見学がためになった。 

・電車の乗り方や都会の歩き方など、将来生活に役に立ちそうなことを学べてよかった。（２）違うコ

ースの人の体験も学びにつながって FSを感じた。 

・役員さんと積極的に話をして、見ただけでは分からないところまで知れたのが大きな成果となった。 

・講義の内容がおもしろかった。 



・2日目に実際に、ロボット関係の企業が作っている自社製品の展覧会を見て、大企業・中小企業問わ

ずに、すごい技術を持っていてすごかった。 

⑥ デザイン工学 

・デザインについて楽しみながら学べました!!（３） 

・2日目の午後以降は、あまり休憩を取らなかったから、あまり講義に集中できなくて残念だった。 

・普段できないような体験を数多くさせていただき、将来についての視野が広がりました。（４） 

・実際に目で見て、体験することにより、知識を増やしたり考えを深めたりすることができた。 

・実際に自分の目で見て確かめる、肌で感じることの重要性を感じた。 

・学びだけでなく、電車に乗ったりルートを調べたり、社会的な学びや体験ができて難しさを知れた。

（２） 

・自分で体感する重要さを知ったので、積極的に色々なことにチャレンジしたいです。 

・様々なデザインに触れて、想像の幅が広がった。 

・良い経験になりました。 

・東京に行く機会はあまりないので、新鮮でした。 

・普段できない貴重な体験がたくさん詰まった良い研修になりました。最先端について、もう一度よく

学び将来に役立てたいです。 

・ずっと興味のあったお寺や独特な装飾を施した建造物を見ることができて楽しかったです。伊藤忠太

さんの人柄や考え方を見学を通してより深く知ることができて、とてもよい経験になりました。 

⑦ マテリアル 

・東京でたくさんの学びとともに自信がついた。 

・自分の学びたい分野を高いレベルで学べてよかった。 

・施設見学の際、極端に時間が余るときとすべての内容を見るには全く時間が足りないときがあったの

で、できれば調整してくれるとうれしいです。 

・楽しく学習できました。（３） 

・時間配分が難しかったです。自由行動なだけに、逆算しながらの行動が重要だなと思いました。科学

館は、今までの規模よりもはるかに大きく、幅広い学びや体験ができて楽しかったです。 

・JAXA や未来科学館など中々行くことのできない施設を訪れ学習できたことは、今後の探究活動のモ

チベーション向上や参考になると感じました。（２） 

・自由時間も多く、高校生らしい、自分たちで考えた行動ができたと思う。山形では訪れることのでき

ない大きな施設を訪れることができて、本当によかった。とても有意義だった。（２） 

・来年の SSRにこの 3日間を生かしていきたい。 

・貴重な経験楽しかったです。 

・FSの「知る」ができる研修だったと思います。 

・自分の人生の幅が広がった。自分ひとりだったら行かないようなところに行くことができて良かった。 

・今回の探究研修を通じて、知識を深めることだけでなく、時間調整などの団体行動をする上で必要な

力を身に付けられたので良かった。 

⑧ バイオ 

・実際に研究の前線を走っている方々の講義を聞いたり、実物を見て特徴や歴史を学んだりすることは、

自身の貴重な体験になりました（８）。また、電車の乗り換え、どのルートだとたどり着くのかなど、



自分の行動を責任もって決めることも自身のスキル向上や勇気につながりました。（３） 

・交通マナーを学べた。 

・東京という人が多い都市部での研修だったので、気づかうことが多くて大変だった。 

・東京という大きな都市で学ぶことによって、広い視野で学ぶことができた。（２）また、社会との密

接なつながりを自覚し、今後の研究で、どのようなニーズが求められているかを意識して行いたいと

感じた。 

・自分たちで計画を立てて行動する場面が多くあったので、計画を立てるコツや考慮すべき点など体験

的に学ぶことができた。 

・参加する前は様々な不安があったのですが、いざ研修に来たら、新しいこと、楽しいこと、素晴らし

い研究、これからの世界に触れ、班員と協力することができ、あっという間に時間が過ぎていきまし

た。 

・もっと自主研修の時間を増やしてほしかった。 

・今回学んだ分野は、自分にとって身近な問題についての話がほとんどだったので、より身近に考える

だけでなく、今まで見えていなかった社会との関わりや関係について知ることができました。また、

社会での問題、課題について積極的に考える機会になりました。 

⑨ 医療 

・これまで知らなかった知識を得られて、自分のキャリア形成にとても役立つ研修でした。（２） 

・TTTを通してより実践的な学びを得ることができたと思う。今までは「机に向かって講義を聞く」と

いう受け身の姿勢であったが、今回は「自分から積極的に行動する」という点で、多くの経験値を得ら

れたと思う。しかし、時間にルーズになってしまったり、ハプニングがあったりなどして完璧なもので

はなかった。だから、次回は計画性を持ち、柔軟に対応できるようにしたい。 

・自分の興味関心、また、将来につながる経験ができた。（４）特に、くすりミュージアムでは、基調

でとても面白い体験となった。しかし、東大までの行き方など道が難しく、かなり行き来を繰り返す場

面があったので、私も調べておくべきだったなと思った。電車の使い方やマナーも再確認できた。（２） 

・東大に行き講義を聞いたり、建物の中に入って貴重な体験をすることができてよかった。 

・不安や分からないことも多く大変だったけど、無事楽しんで終われてよかったです。 

・くすりミュージアムや東大の講義、研究室に特別に入らせてもらって見学できて、医療の色々な関わ

り方がわかった。 

・半分くらい自分たちだけで調べたりしながら行動できたのがとても楽しかったです。 

・研修内容が魅力的なものが多く、積極的に学ぶことができた。自由行動の時間が豊富で、自分の学び

たいことを学ぶことができた。各分野の学びだけでなく、他の分野のことも横断して学べる機会があっ

た。電車の経路が分からなくて先生についていっていたので、次回は一人で生きられるようにしたい。 

・東京の街を散策して刺激をたくさん受けました。（２）時間を意識した行動を日頃からとっていきた

いと思います。 

・いつもいけないところに行って、普通出来ないことを体験できて、すごく楽しかった。（４） 

・東大の先生から、勉強のコツや医療系に進むにあたっての心構えについて聞くことで、自分の将来に

ついて考えることができて良かった。（２）あっという間の時間で様々な出会いもでき、とても楽しか

った。 

 


